

Historias de presidentes



Alfonso Diez García
Cronista de Tlapacoyan
alfonso@codigodiez.mx

“Ésta es una casa decente, Alfonso”, me dijo Echeverría, “y mi matrimonio es sólido, hay unión familiar”. La referencia era clara, acababa yo de publicar un amplio reportaje acerca de otro personaje que también fue presidente, José López Portillo y Pacheco, y de su desconocida, hasta el momento de mi publicación, vida en la casa la colina de Cuajimalpa: cómo fue su distanciamiento de Carmen Romano, desde antes de llegar a la presidencia, y su relación sentimental con Rosa Luz Alegría, a la que puso al frente de la Secretaría de Turismo; cómo contrató a la arquitecta Flora Mariscal para estar al frente de la administración de su casa y cómo, finalmente por ahora, recibía a Sasha Montenegro en el departamento “secreto” de Los Pinos, ubicado en el sótano de la residencia presidencial, para terminar casándose con ella.

A Luis Echeverría le molestaba todo eso, tachaba de frívolo a López Portillo y éste a su vez le reclamó las críticas con el famoso despliegue de su vocero, Arturo Galindo Ochoa: ¡Tú también, Luis!

López Portillo, por su parte, le preguntaba cada semana a Juan Velázquez, su abogado y que también lo fue del temido ex jefe policiaco Arturo Durazo, por recomendación del mismo JLP: ¿Qué escribió esta semana Alfonso?

Temía más revelaciones por parte mía. Juan era mi amigo y me platicaba. Pero volvamos a Echeverría.

Miguel Tadeo Sanchiz se casó en Tlapacoyan con Ernestina Servín González, pariente cercana de Raúl Cabañas Diez y de Gustavo Croche Servín, quienes fueron también presidentes de Tlapacoyan. Se estableció Tadeo en la que entonces todavía no era ciudad (lo fue hasta 1956, durante el mandato de Gustavo Croche), era un pueblo en el que durante muchos años se respiró el ambiente familiar.

Un hijo de ellos, Miguel Tadeo Servín, se casó con Ana Beatriz Zuno Arce, hermana de la esposa de Echeverría y se fue a trabajar a la Ciudad de México como alto ejecutivo de Automex, la empresa fabricante de automóviles que era filial, en México, de la Chrysler, cuyo accionista mayoritario era Gastón Azcárraga.

Pero nunca olvidó sus orígenes, su amado pueblo, Tlapacoyan; entre las cosas que hizo estuvo el financiamiento de la feria de la población, al comenzar la década de los 40. Se hizo como kermés, en la casa de Ferrer 203, entonces 11 y luego 25, donde ahora se localiza el Museo Tlapacoyense. Mi familia, al acababa de adquirir, por cierto. He

relatado también en otra crónica los detalles de esa feria memorable y cómo se instaló la plaza de toros en el campo deportivo ubicado al final de la misma calle, en la parte baja, digámoslo así, del lugar donde ahora está el Museo de Texcatl.

El caso es que Tadeo Servín presentó a Raúl Cabañas Diez con María Esther Zuno de Echeverría y ella apoyó a Raúl para buscar la presidencia de Tlapacoyan. El candidato del PRI ya había sido decidido por la dirigencia estatal, pero les llegó la contraorden de la presidencia y nominaron entonces a Raúl, quien resultó electo presidente para el período 1971-73. Gustavo Croche Servín fue presidente de 1956 al 58.

Cada caso, cada nominación se ha dado, evidentemente, de manera y por causas de las más diversas; fue el caso de Carlos Diez Cano, hermano de mi padre, quien fue presidente entre 1962 y 1964. El 2 de julio de 1961 murió, por una bala perdida, mi tío Camilo, su hermano, quien era muy querido por la población. El hecho suscitó protestas multitudinarias que llegaron al punto de pedir a Carlos Diez Cano como siguiente presidente. Lo visitó entonces una delegación oficial que le preguntó cuál era su partido, él respondió que el PRI, que lo nominó y ganó las elecciones de manera contundente.

Víctor Apolinar será el presidente número 55 desde que se instituyó la elección presidencial, en 1917, pero su período será el número 61, debido a que algunos de sus antecesores repitieron en el encargo; sin embargo, si tomamos los datos desde 1865, cuando se realizó la que conocemos como Batalla de Tlapacoyan y la heroica defensa que hizo desde el sitio de Texcatl el entonces coronel Ferrer, cuando el presidente era Manuel Mendoza, el mandato que encabezará Apolinar será el número 80; por lo que al período presidencial se refiere, pero como individuo que encabeza la administración quedará enlistado en el número 105, debido, otra vez, a los que repitieron en el encargo... Y vaya que algunos lo hicieron repetidas veces, como fue el caso de Luis Escobar Toledano, que fue alcalde 11 veces, la primera en 1875 y la última entre 1905 y 1907. Encabezó la alcaldía durante 22 años.

Hay mucho en el tintero acerca de los que fueron presidentes de Tlapacoyan y de las curiosas cifras que los acompañan, pero lo veremos en otra crónica.

Por ahora, deseo a ustedes, que me favorecen leyendo estas líneas, un magnífico año 2014, el mejor.

Alcaldes y presidentes de Tlapacoyan desde 1865

ALCALDES		2º P	
1865	Manuel Mendoza	1919	Pedro Méndez
1872	Alejandro Marín	1920-21	Wolstano Vernet
1875	Luis Escobar	1er P	
Toledano	1er P	1922-23	Gabriel Moctezuma
1876	Miguel Pérez	1er P	
1877	Joaquín Pérez	1923	Mauro García
1877	Pomposo Espinoza	1924	Gabriel Moctezuma
1878	Clemente González	20 P	
1879	Luis Escobar	1924	Pascual Flandes
Toledano	2o P	1er P	
1879	Francisco Bello	1924-25	Rafael Ochoa
1880	Francisco Locela	1925	Policarpo Méndez
1er P		1925	Pascual Flandes
1881	Juan Garcés	20 P	
1882	Luis Escobar	1925	Manuel Ramírez
Toledano	3er P	1926-27	Pascual Flandes
1883	Abel A. Laballe	30 P	
1883-84	Luis Escobar	1928-29	Mariano Aguilar
Toledano	40 P	1930-31	Wolstano Vernet
1885	Miguel Moya	2º P	
1er P		1931	Adalberto Rivera
1885	Fernando García	1931	Manuel López del A.
M.	1er P	1931	Librado Aguirre
1886-90	Luis Escobar	1932-33	Juan R. López
Toledano	50 P	1933	Simón Márquez
1891	Francisco Locela	1933	Francisco Salas
20 P		1933	Enrique Oliver
1892-93	Luis Escobar	1934-35	Agustín Croche
Toledano	60 P	Guiochín	
1894	Ricardo Tapia	1935	Enrique Servín de la Mora y del Río
1er P		1935	Odlón Alarcón
1895-96	Carlos Mendoza	1936-37	Fernando Diez Bello
1897	Luis Escobar	1937	Modesto Pérez
Toledano	70 P	1938-39	Leonardo Peña
1897	José Ma. Malpica	1940	Nazario Flores
1er P		1er P	
1897-98	Fernando García	1942-43	Severino Salas
M.	20 P	Montero	
1899	Luis Escobar	1944	Nazario Flores
Toledano	80 P	20 P	
1900	Francisco Laguno	1945-46	Ángel Cantero Villa
Arámburo	Luis Escobar	1947-49	Amador Torres
1900	90 P	1950-52	Leobardo Vázquez
Toledano	Ricardo Tapia	Camacho	
1901	20 P	1953-55	Manuel Domínguez
1902	Miguel Moya	Aguilar	
20 P		1956-58	Gustavo Croche
1902	José Ma. Malpica	Servín	
2o P		1959-61	Federico Valdez
1902	Ricardo Tapia	Lavalle	
3er P		1962-64	Carlos Diez Cano
1903-04	Luis Escobar	1965-67	Raúl Alfonseca
Toledano	100 P	Mora	
1905	Miguel Moya	1968-70	Pablo Llaguno
3er P		Cabañas	
1905-07	Luis Escobar	1971-73	Raúl Cabañas Diez
Toledano	110 P	1974	Héctor Miguel
1908	Andrés Ochoa	Ortiz Zetina	1er P
1909-10	Antonio Vernet		
1910	Ricardo Tapia		
40 P			
1911	Anselmo Cortés		
1er P			
1911	Miguel Moya		
40 P			
1912	Eulalio González		
1913	Luis Bandala		
1er P			
1914	Manuel Acosta		
1915-16	Enrique Mendoza		
(J. D. A.)			
1916	Donaciano Romero		
(J. D. A.)			
44 períodos			
23 alcaldes			
2 más presidieron el Concejo municipal (J.D.A.)			
(LET fue alcalde 11 veces entre 1875 y 1905 al 7, gobernó 11 veces)			
PRESIDENTES		SEGUNDO CONSEJO MUNICIPAL	
1917	Amado Acosta	1975-76	Héctor Miguel
1917	Luis Bandala	Ortiz Zetina	20 P
2º P		1977-79	Guadalupe Bandala
1918	Federico Valdez	Martínez.	
Campo		1980-82	Ramiro Mendoza
1918	Carlos Ochoa	Cortez	
1918	Pedro Ramírez	1983-85	Ramón Herrera F.
1918-19	Anselmo Cortés	1986-88	Esperanza Torres
1919		1989-91	Sergio Mariani
		Ochoa	
		1992-94	Eloísa Cervantes
		1995-97	Cándido Navarro
		1998-2000	Rolando Peniche
		Salas	
		2001-04	Juvenio Romano
		2005-07	Nahum Medina G
		2008-10	Enrique López de León
		2011-13	Nayeli Jarillo
		Núñez	
		2014-17	Víctor Apolinar
		Barrios	
		61 períodos	
		54 presidentes	
		1 Concejo municipal	
		Total:	
		105 períodos	
		77 presidentes y alcaldes y	
		2 Concejos municipales	



PALACIO MUNICIPAL DE TLAPACOYAN QUE HA sido mudo testigo de diversas historias presidenciales.